

## LA AMISTAD

en clave espiritual

**¡Bienvenido y bienvenida!** Revisa toda la información introductoria que aparece a continuación. Una vez que leas con atención dicho contenido, **realiza las actividades** que te propone el docente. ¡Ánimo!

<b>NÚMERO DE CLASES:</b>	XIX - XX	<b>CURSOS:</b>	Décimo
<b>DOCENTE:</b>	Jhonattan Andrés Benavides Jurado		

Recuerda que esta guía y toda la información de apoyo la puedes encontrar, accediendo a la **FanPage:** <https://www.facebook.com/gimnasioere>. Las inquietudes urgentes serán respondidas a través de WhatsApp, en el número 3153647059, o a través del correo electrónico institucional [jhonattan.benavides@gimnasiograncolombiano.edu.co](mailto:jhonattan.benavides@gimnasiograncolombiano.edu.co)

### Objetivo

Una vez que hayas finalizado el desarrollo de esta guía, esperamos que hayas logrado... analizar algunas características de la amistad en contextos religiosos, a fin de compararlas con tu propia percepción de dicho valor y afianzarlo en la construcción de tu proyecto de vida.



### ¡Infórmate!

<b>Estándar:</b>	No aplica.
<b>DBA:</b>	No aplica.
<b>Competencia:</b>	Analizar algunas características de la amistad en contextos religiosos, a fin de compararlas con su propia percepción de dicho valor y afianzarlo en la construcción de su proyecto de vida.
<b>Resultado de aprendizaje esperado:</b>	El estudiante habrá analizado algunas características de la amistad en contextos religiosos, a fin de compararlas con su propia percepción de dicho valor y afianzarlo en la construcción de su proyecto de vida.
<b>Criterios de evaluación:</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Financiación del valor del material para el desarrollo de esta guía.</li> <li>• Presentación, en forma completa y organizada de las evidencias correspondientes a esta guía, <b>a través de Google Classroom, antes del 17 de septiembre de 2021.</b> No será recibida ninguna evidencia en fecha posterior.</li> <li>• Recurrencia a medios digitales para ampliación de la temática, mejoramiento de la competencia y garantía de éxito en la comunicación.</li> </ul>

## INTRODUCCIÓN

Aristóteles dice en su “Ética a Nicómaco” que “la amistad es un valor fundamental, una relación esencial que se da entre los hombres”. Para ser felices necesitamos abrirnos a los demás, tratar con otros hasta llegar a una verdadera relación de amistad en que lo que se quiere es el bien del otro.

Leibniz, filósofo alemán del Siglo XVII, decía que en la amistad “se encuentra la felicidad en la felicidad de las personas a las que se quiere”. La amistad es un tipo de amor que responde a nuestra tendencia a relacionarnos con las personas de nuestro entorno, especialmente con los que tenemos más afinidad con el fin de compartir, de no estar solos, de compartir tiempo, experiencias, aficiones e intimidad. Es un afecto desinteresado y recíproco que se alimenta con el trato y tiende a crecer. Si en una amistad no hay trato puede que se enfríe tanto que desaparezca.

La verdadera amistad cultiva la personalidad de cada uno. Como es libre, permite que seas tú mismo. Decía Freud: “si dos individuos están siempre de acuerdo en todo, puedo asegurar que uno de los dos piensa por ambos”. Una cosa es compartir gustos, aficiones e intimidad con los amigos y otra pensar igual. La amistad real ha de mejorarnos, fomentar nuestra personalidad, y hacernos sentir libres. Nuestros amigos también han de sentirse así con nosotros.

Por otro lado, aunque se pueda ser amigo íntimo de no tantas personas, sí se espera cierta amabilidad, cortesía, compañerismo, con todo el mundo.

1. Busca un compañero de curso y fórmale las preguntas que aparecen a continuación. Él o ella, a su vez, deberá formularte las mismas preguntas:
  - a) ¿Qué es lo que más valoras de un amigo?
  - b) ¿Qué significado tiene para ti la libertad?
  - c) ¿Con qué personaje histórico te habría gustado tener una amistad?
  - d) Si dominaras el mundo, ¿qué harías para cambiarlo?
  - e) ¿Cuáles son las cualidades que más valoras en una persona?
  - f) ¿Cuál es el estado de ánimo más desagradable para ti?
  - g) ¿Tienes algún modelo a seguir?
  - h) ¿Qué es lo que más deseas?
  - i) ¿Hay algo que pienses que los demás piensan de ti y no es cierto?
  - j) ¿Qué condiciones debe cumplir alguien que desea ser tu amigo?

2. Revisa el texto que aparece a continuación e indica con qué aspectos de la amistad, en clave musulmana, estás de acuerdo y en qué aspectos no coincide tu propia percepción de este valor.

### La amistad en el Islam

Para los musulmanes, que vivimos en una sociedad en la que somos una minoría, la cuestión de elegir a los compañeros adecuados es esencial para preservar nuestra religión (Din). Hacerse amigo de musulmanes virtuosos y rectos es un medio esencial para permanecer en el Camino recto. Los individuos fuertes son el núcleo de una comunidad fuerte, algo por lo que los musulmanes siempre deben luchar.

Todos sabemos que Allah (SWT), el Altísimo nos ha dado la vida y que parte de esta es una prueba. Por lo tanto, estamos aquí por un período de tiempo relativamente corto y nos encontraremos con Allah (SWT) un día, por lo que debemos utilizar nuestra vida presente para lo que es mejor para nosotros en el Más Allá. Una vez que conocemos nuestro propósito y nuestro objetivo en la vida, debemos buscar formas de lograrlos para beneficiarnos a nosotros mismos y a los demás.

Aquello en lo que los eruditos del Islam prestan gran atención y ponen énfasis, en relación con la amistad, es en que debe de considerarse digna cuando esta es por Allah (SWT) y nos acerca a Él, y un amigo confiable es aquel cuya amistad se basa en la espiritualidad. Dijo el Mensajero de Allah cuando fue preguntado por cuál es el mejor de los compañeros:

*Aquel cuya apariencia te recuerda a Allah, cuyas palabras te incrementan en conocimiento y cuyas acciones te recuerdan a la Otra Vida. (Al Baihaqi)*

Elegir a un amigo basado en su rectitud y creencia para, de esta manera acercarnos a Allah (SWT), es similar a la asignación de un lugar en el Paraíso.

Esta es una de las facetas de la amistad. Ahora echemos un vistazo a la otra cara. Una amistad que se hace por el bien de la riqueza, la posición, la belleza, etc., será una amistad que desaparecerá automáticamente cuando esos factores lleguen a su fin. Ninguna cosa material puede actuar como la base de una amistad duradera o producir felicidad.

Muchas personas establecen sus lazos de amistad y enemistad basados en lo el provecho que puedan obtener a nivel personal. Es decir, si una persona tiene alguna utilidad, es calificada como amigo, sino es un enemigo. Sin embargo, ese nunca debería ser el punto de referencia para los musulmanes.

Otro punto al que el Islam le da mucha importancia es la elección de un amigo. Desde el punto de vista de los eruditos musulmanes, uno no debe entablar amistad con cualquiera, ya que hay algunas personas cuya amistad es dañina y peligrosa. Sin duda, cada amigo afecta los asuntos materiales y espirituales de su compañero, y cada uno de ellos influencia inconscientemente las ideas, la moral y la conducta del otro.

Los amigos no son solo un medio para pasar el rato o para entretenerse. De hecho, la amistad es más profunda que eso. La amistad y el compañerismo son aspectos inseparables de la vida de un individuo. La historia también ha demostrado que muchas amistades han cambiado el destino de las personas y su curso de vida. Los amigos influyen en los caminos, la creencia y la religión de los demás. Es por eso que mientras el Islam ha enfatizado la importancia de la amistad, también ha enfatizado las cualidades que un amigo debería poseer necesariamente. Ha delimitado claramente quién es digno de amistad y quién no.

Por lo tanto, para construir un carácter recto, nada es más útil y efectivo que la asociación con individuos con conocimiento y activos, ya que ese contacto aumenta nuestras facultades mentales, aumenta nuestra fuerza de voluntad, nos hace recordar nuestro objetivo en el mundo y nos prepara para manejar nuestros propios asuntos y ayudar a los demás.

3. Revisa el video **Por qué no deberíamos perder la confianza en los demás** (<https://www.youtube.com/watch?v=3-3x5oOyte8>) y responde:
- a) ¿Qué es la confianza?
  - b) De acuerdo con el video, ¿están perdiendo los jóvenes los valores?
  - c) ¿Qué es la amistad para Aristóteles?
  - d) De acuerdo con el video, ¿por qué los adultos pierden el valor de la amistad?
  - e) ¿En qué etapa de la vida humana y cómo se aprende la amistad?
  - f) ¿Por qué no se puede tener pensamiento crítico sin contar con el otro?
  - g) ¿Por qué considera David Pastor Vico que la felicidad se alcanza con los otros?
4. Extrae del texto que aparece en el recuadro las características que definen la verdadera amistad en la Biblia.

#### La amistad en la Biblia

Las religiones también han sabido dar a la amistad un vínculo superlativo para la vida. La Torah, los Evangelios, el Corán; todos ellos nos hablan de la amistad como uno de los vínculos más nobles e importantes de nuestras vidas. En el Antiguo

Testamento, poseemos infinidad de textos relacionados con la amistad, por citar solo algunos:

“Los buenos consejos del amigo son dulzura del alma” (Prov. 27, 9), “Un amigo fiel es poderoso protector, el que le encuentra halla un tesoro. Un amigo fiel es remedio saludable: los que temen al Señor lo encontrarán. El que teme al Señor es fiel a la amistad, y como fiel es él, así lo será su amigo” (Ecle. 6, 14-17), “Ama a tu amigo como a ti mismo” (Lev. 19, 18), “ama en todo tiempo, como un hermano en los días tristes” (Pr 17:17). El libro del Eclesiástico dedica a la amistad una parte del cap. 6, y dice: “El dulce hablar multiplica los amigos y la lengua afable es bienvenida. Antes de tener un amigo, ponlo a prueba, no confíes en él de inmediato. Un amigo fiel es refugio sólido, quien lo encuentra, ha encontrado un tesoro. Algunos son amigos cuando les conviene, pero que no se manifiestan en el día de la angustia. También el que se dice amigo se convierte en enemigo y se descubre como tal para tu deshonor en las peleas. No es el amigo el compañero en la mesa, que no se interpondrá en el día de la angustia. Un amigo fiel no tiene precio, es invaluable”, “Un amigo ama en todo momento; Él nació para ser un hermano en la adversidad”. (Pr 17:17), Si has abierto su boca contra tu amigo, no temas, porque puede haber reconciliación. Sin embargo, la indignación, la arrogancia, el secreto y la traición ponen en fuga al amigo. (Sir 22:22).

También en el Antiguo Testamento tenemos muchas parejas de amigos fieles, que se nos presentan como ejemplo:

Noemí y Ruth: Cuando se encontraron solas, estas dos mujeres cuidaron la una por la otra. Probablemente el pasaje más conocido cuando se habla de la lealtad entre amigas es Rut 1:15-17. Dice: “Noemí le dijo entonces: ‘¿Por qué no te vas también tú con tu cuñada, y así regresas a tu casa y a tus dioses?’ Rut le replicó: ‘No me obligues a dejarte yéndome lejos de ti, pues a donde tú vayas, iré yo; y donde tú vivas, viviré yo; tu pueblo será mi pueblo y tu Dios será mi Dios. Donde tú mueras, allí también quiero morir y ser enterrada yo. Que el Señor me castigue como es debido si no es la muerte la que nos separe.’”

David y Jonathan: Se hicieron amigos casi instantáneamente. Jonathan fue príncipe de Israel, hijo del rey Saúl, enemigo de David. Puso su propia vida en riesgo para ayudar a su amigo a escapar la persecución de su padre. Leemos en 1 Sam. 18, 1; 3-4: “Cuando David terminó de hablar con Saúl, el alma de Jonatán estaba ya tan estrechamente asociada con el alma de David, que lo amó Jonatán como a sí mismo. Jonathan llegó a un acuerdo con David, porque lo amaba como a sí mismo. Jonathan se quitó el manto que llevaba y se lo dio a David, y añadió su ropa, la espada, el arco y la cinta”.

Daniel, Sadrac, Mesac y Abednego: Cuando fueron exiliados a Babilonia, estos cuatros jóvenes propusieron en sus corazones no contaminarse con la cultura pagana del imperio para así no ofender a Dios.

Ya en el nuevo Testamento, Jesús, hará referencia muchas veces a la amistad y a su valor; como leemos en Juan 15: 12-17: “Este es mi mandamiento: que se amen unos a otros como yo los he amado. No hay amor más grande que dar la vida por sus amigos, y son ustedes mis amigos, si cumplen lo que les mando. Ya no les llamo servidores, porque un servidor no sabe lo que hace su patrón. Los llamo amigos, porque les he dado a conocer todo lo que aprendí de mi Padre. Ustedes no me eligieron a mí; he sido yo quien los eligió a ustedes y los preparé para que vayan y den fruto, y ese fruto permanezca. Así es como el Padre les concederá todo lo que le pidan en mi Nombre. Ámense los unos a los otros: esto es lo que les mando.” O también la relación que tenía con Marta, María y Lázaro, en los evangelios vemos a Jesús en la casa de estos tres hermanos por lo menos en dos o tres ocasiones. Luego vemos a Jesús compartir en el dolor de estas hermanas cuando Lázaro muere. Jesús llora por su amigo y lo resucita. Lo podemos leer en Juan 11:5 “Jesús quería mucho a Marta, a su hermana y a Lázaro.”

### **Bibliografía:**

¿Qué es la amistad? ¿Tenemos amigos naturalmente?

**Recuperado de:** <https://www.alcazarenformacion.es>.

Por qué no deberíamos perder la confianza en los demás. David Pastor Vico

**Recuperado de:** <https://www.youtube.com>.

El valor y beneficio de la amistad en el Islam

**Recuperado de:** <https://es.truth-seeker.info>.